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El sector construcción aún no retoma su nivel de producción previo a la pandemia, 
debido a los altos costos que prevalecen en los materiales y las elevadas tasas 
de interés, coincidieron analistas. Algunos insumos acumulan un alza de precios 
de doble dígito desde el inicio de la pandemia, como la varilla corrugada, con 
81.23 por ciento, concreto, cemento y sus derivados, con hasta 40 por ciento. 
Constructores y analistas indican que los precios empiezan a desacelerarse, pero 
aún están elevados. "Hay una corrección de precios, pero no completa y muchos 
no han regresado al nivel preCovid", destacó en entrevista Alejandro Saldaña, 
economista en jefe de Grupo Financiero Bx+. Otro factor que ejerce presión es el 
costo logístico, que si bien se está moderando tuvo incrementos significativos en 
2020, 2021 y mediados de 2022, acotó. De igual manera, expuso, las elevadas 
tasas de interés han incidido en el lento avance del sector construcción, pues se 
ha encarecido el crédito de arrendamiento de maquinaria y equipo. Francisco 
Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), expuso que para evitar que los precios se salgan de control por la elevada 
inflación se elevan las tasas de interés. "Las altas tasas afectan el desarrollo de 
la vivienda de interés social, que es un rubro importante de la construcción en 
México, así como la edificación", añadió Solares en entrevista por separado. 
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Access Business Group LLC (ABG), filial de Alticor que opera con la marca 
Nutrilite, demandó a México el pago de 3 mil millones de dólares, por la presunta 
expropiación de 280 hectáreas de tierras agrícolas en Jalisco, ejecutada por la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en 2022. La 
empresa informó que inició el pasado 15 de mayo un arbitraje contra el País ante 
el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias (CIADI) del Banco Mundial, bajo 
las reglas del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). El 
pasado 11 de octubre, ABG notificó a la Secretaría de Economía su intención de 
iniciar el arbitraje comercial, luego de que la Sedatu informó a la empresa en julio 
de 2022 que "tomaría posesión inmediata terrenos de 120 y 160 hectáreas, para 
entregarlos a beneficiarios de una Resolución Presidencial emitida en 1939. 
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Fibra Prologis, un fideicomiso de inversión en bienes raíces logísticos e 
industriales, invertirá 400 millones de dólares para expandir su portafolio de 
parques y naves industriales. Esto ante la demanda acelerada del nearshoring en 
la mayoría de sus mercados, principalmente los de la frontera como Monterrey, 
Tijuana y Ciudad Juárez. Luis Gutiérrez, presidente de Fibra Prologis en América 
Latina, dijo en entrevista con medios que la demanda de espacios industriales en 
el país se ha duplicado desde la pandemia y ha agotado a niveles históricos la 
cantidad de naves industriales para empresas de manufactura y logística. Refirió 
que es por ello que se alistarán con nuevas inversiones para atender las 
necesidades del nearshoring de nuevos inquilinos. 
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La desarrolladora Del Parque invertirá 4 mil millones de pesos para la 
construcción del proyecto University Tower, un desarrollo de usos mixtos de 
viviendas residenciales, oficinas y espacios comerciales que se levantará como 
uno de los edificios más altos del Paseo de la Reforma, en la Ciudad de México. 
Enrique Téllez, director general de Desarrolladora Del Parque, señaló que la obra 
quedará lista el próximo año y contará con un total de 500 residencias con valor 
de entre 5 y 7 millones de pesos, así como cerca de 10 mil metros cuadrados de 
oficinas, que se desplantan sobre el famoso University Club localizado en la 
colonia Juárez. En el componente de oficinas será menor dentro del proyecto, 
ante los retos que aún enfrenta este mercado, sin embargo, confía en que se 
pueda ocupar de ofertas flexibles que atiendan la nueva demanda de espacio de 
trabajo. 
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Sobre el Río Santa Catarina, un lecho que ha sido codiciado para la urbanización, 
se pavimenta la privatización. Este río que atraviesa la Zona Metropolitana de 
Monterrey (ZMM), casi nunca lleva agua, lo que lo ha convertido en un sitio 
codiciado para ser urbanizado. Ahí se han instalado canchas de fútbol, 
estacionamientos, mini campo de golf y hasta mercados ambulantes. Sin 
embargo, la llegada del huracán Alex en 2010, que llenó el cauce del Río Santa 
Catarina, dejó la lección de no volver a construir sobre este cuerpo de agua, 
después de que este fenómeno meteorológico se llevó todo a su paso, 
modificando la corriente e inundando las avenidas Constitución v Morones Prieto. 
Alex fue responsable de la muerte de 15 personas y de la destrucción en la 
entidad. Poco después de su paso, fue instalado el Consejo de Reconstrucción 
de Nuevo León, el cual llegó a la conclusión de que no se permitiría ninguna 
construcción de infraestructura que modificara el flujo del agua. 

  

Ir al Índice 

  

 
 CÁRTEL INMOBILIARIO DEL GOBERNADOR VILA EN YUCATÁN- 

  

El Independiente/ Equipo de Investigación Especial / El Independiente 
Nota Informativa 
26/05/2023 
Primera 
Equipo de Investigación Especial / El Independiente 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=26/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230526&ptestigo=101537C-2C45838.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=26/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230526&ptestigo=NVO_PLANO_199726560_9560.PDF&a=0


 

Pág:PP-3-10-11 
Ciudad de México 

Empresas como MIG Invesment SAPI de CV que tienen dentro de sus marcas a 
Aura Coast Telchac, Aura Smart Living han defraudado a los compradores con un 
sistema de pirámide de ponzi en el cual financian con sus prevenías otros 
proyectos y no por los que se pagan. Con promesa de entrega en diciembre del 
2022, el complejo de departamentos aún no ha iniciado ni siquiera los cimientos 
de lo que será "complejo de lujo'.'Cuando los compradores se dan cuenta de que 
los avances son nulos van a sus oficinas ubicadas en SKY Center en donde son 
recibidos en el último piso decorado de ultra lujo por personal que no sabe explicar 
lo que pasa y solo alarga la conversación. Las prevenías ya no alcanzan para 
terminar los muchos desarrollos que tienen y los socios no cuentan con el capital 
para regresar el dinero, todo de conocimiento del gobernador ya que son gente 
muy cercana a su administración. El gobernador de Yucatán (sureste mexicano), 
Mauricio Vila, está sobreviviendo a los últimos momentos de su administración 
con una calificación de la ciudadanía de 6, de "panzazo" de su Gobierno. 
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El diputado Janecarlo Lozano, hizo un llamado a la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para que, dentro 
de sus atribuciones, se investigue a la administración del titular de la alcaldía 
Benito Juárez, Santiago Taboada Cortina, quien autorizó dos contratos millonarios 
a empresas españolas ficticias. En entrevista, el legislador del Congreso 
capitalino señaló que el Cartel Inmobiliario, a lo largo de los años logró 
perfeccionar su modus operandi de actividades Ilícitas y prueba de ellos son las 
dos empresas españolas que al ser investigadas, se descubrió que se les dieron 
contratos millonarios y su domicilio fiscal no existía, simplemente eran empresas 
fantasma. 
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Las expropiaciones que ha realizado el gobierno federal, como las de terrenos 
alrededor del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), fueron concertadas 
con los propietarios y permitieron liberar el derecho de vía para el tren suburbano 
a esa terminal aérea, afirmó ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
"Que no se preocupe nadie, nosotros hemos actuado de manera muy 
responsable, hasta de manera conciliatoria. No hemos expropiado a nadie, las 
expropiaciones que se han llevado a cabo son concertadas", señaló el mandatario 
en su conferencia. López Obrador abordó de nueva cuenta, brevemente, la 
disputa con el Grupo México por el tramo ferroviario Medias Aguas-
Coatzacoalcos, sobre la cual ratificó que no se trató de una expropiación, porque 
no se puede expropiar algo que es público. Señaló que para liberar vías del AIFA 
y del Tren Maya, los obstáculos no provinieron de campesinos o propietarios, sino 
sobre todo de la organización ligada al empresario Claudio X. González, a través 
de amparos. Comparó su gestión con el negocio que antecedió a la construcción 
del tren Toluca-Ciudad de México: "¿Se imaginan ustedes cuánto pagaron de 
derecho de vía en el tramo de Toluca a la Ciudad de México para el tren? 
Carretadas de dinero, mucho más que lo que costaba la obra, porque todos 
querían dinero, dinero, dinero, veían todo como botín". 
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Mientras Grupo Carso realiza el reforzamiento del tramo metálico elevado de la 
Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, la Secretaría de Obras 
y Servicios de la Ciudad de México trabaja en su ampliación hacia Observatorio. 
El director ejecutivo del Proyecto de Ampliación, Rehabilitación y Reforzamiento 
de la Línea 12 del Metro y Líneas Adicionales, Gonzalo González Herrera, informó 
que la ampliación tiene un avance de casi el 50% (hasta abril de 2023), según 
una respuesta a una solicitud de información con el folio 090163123000419. "El 
tiempo estimado de la conclusión de la obra de Ampliación de la Línea 12 del 
Metro está programado para el 31 de diciembre de 2023", sostiene el documento. 
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En lo que corresponde a la rehabilitación en el tramo elevado metálico de la Línea 
12, hay un avance del 65% y se espera que a finales de junio de este año se 
concluyan las labores hasta la estación Periférico Oriente. 
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A casi dos años de haberse inaugurado, el Gobierno de la Ciudad de México 
realizó obras de renivelación de la rampa de acceso al puente vehicular de Canal 
Nacional y Periférico Oriente, con el fin de atender las anegaciones que se 
registraban en la zona derivado de las lluvias. Durante un recorrido que realizó El 
Universal, usuarios y transportistas que circulan por esta zona confiaron en que 
dicha intervención solucione la problemática de inundaciones en esta vialidad, 
ante la temporada de lluvias de este año. La Secretaría de Obras y Servicios 
(Sobse) informó que los trabajos de renivelación consistieron en cimbrado y 
colado de guarniciones, así como de relleno fluido y carpeta asfáltica en el cuerpo 
B del puente vehicular de Canal Nacional y Periférico Oriente, dirección Perisur. 
la noche del domingo 21 de mayo concluyeron los trabajos en esta vialidad, y de 
acuerdo con la Secretaría de Obras, se permitió el paso vehicular. El objetivo de 
la obra es disminuir los tiempos de traslado en la zona sur-oriente de la Ciudad 
de México. 
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En el país se pierde alrededor de 30 por ciento del abasto de agua debido a fugas, 
aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador, al cuestionar que a 
pesar de que en las ciudades hay instalaciones hidráulicas antiguas que requieren 
reparación, los gobiernos locales no las hacen porque "no luce, no se invierte en 
eso; prefieren hacer un arco triunfal o un monumento o destruir y volver a construir 
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la plaza". Adelantó que la próxima semana, el titular de la Comisión Nacional del 
Agua, Germán Martínez, presentará en la conferencia matutina un balance de 
seis o siete obras hidráulicas, como el acueducto El Cuchillo II en Nuevo León o 
la presa El Zapotillo en Jalisco. La semana entrante, agregó, ahondará en otros 
seis o siete proyectos más. 
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Sandra Pérez decidió usar su único día de descanso en la semana para recorrer 
la Línea 2 del Cablebús en Iztapalapa y conocer la ruta turística que llega hasta 
el pueblo de San Miguel Teotongo. Los recorridos organizados por la dirección de 
cultura de la Alcaldía tienen el objetivo de aprovechar la infraestructura de 
transporte para impulsar a los visitantes y contrarrestar la percepción de 
inseguridad. A. través de 10.77 kilómetros de cable de acero inoxidable, las 
cabinas cruzan por los vestigios de lo que fue el área limítrofe del Lago de 
Texcoco, del cual sólo sobreviven cerros y volcanes inactivos. De acuerdo con 
Roberto Venegas, guía de turismo de la Alcaldía, la ubicación de las estaciones 
de Cablebús, junto con el proyecto de los murales en las azoteas de las casas 
que se observan desde el recorrido, fueron diseñadas para tratar de disminuir la 
inseguridad de las zonas. 
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 MÉTODO DE LA OPOSICIÓN, "BRILLANTE", IRONIZA AMLO. 
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El Presidente Andrés Manuel López Obrador calificó como "brillante" la idea del 
Partido Acción Nacional (PAN), el cual propuso que el candidato de la oposición 
sea quien demuestre que tiene el apoyo ciudadano y logre reunir un millón de 
firmas. Incluso, recomendo que tengan cuidado al revisar las firmas que se 
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presenten para evitar que los engañen con documentos falsos: "Un millón de 
firmas, sí. Hay que tener cuidado porque las falsifican, y no hablo al tanteo, tengo 
pruebas. Ahí se los dejo de tarea, para que vean que sí falsifican firmas". También 
señaló que, al parecer, la oposición terminará copiando su propuesta para 
seleccionar candidatos en Morena con el método de encuestas, y bromeó con 
"cobrar regalías por derecho de autor". Sin embargo, el Jefe del Ejecutivo federal 
se manifestó por respetar los métodos o requisitos que cada organización política 
imponga a sus militantes que buscan ser candidatos. 
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El presidente de la República Andrés Manuel López Obrador (AMLO) pidió a los 
hispanos no votar en Estados Unidos (EU) por Ron DeSantis, actual gobernador 
de Florida. Esto luego de que el mandatario estatal oficializara su aspiración a la 
candidatura presidencial del Partido Republicano para 2024. En conferencia de 
prensa, AMLO dijo que no falló al decir que toda la politiquería de Ron DeSantis 
contra los migrantes tenía un trasfondo electoral, pues quiere ser el próximo 
candidato del Partido Republicano a la Presidencia de EU. Ante eso, señaló que 
ojalá los hispanos no le den ni un voto a quien impulsó una política antimigrantes. 
El primer mandatario comentó que "ante la hipocresía de políticos como Ron 
DeSantis sería una buena idea revisar si no tiene vínculos laborales con 
migrantes". 
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 ATAJA EL PRESIDENTE A EBRARD: LA ENCUESTA ES EL MÉTODO Y 
FUNCIONA 
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Ciudad de México 

  

El presidente Andrés Manuel López Obrador confió en que Marcelo Ebrard 
respete el método de las encuestas para seleccionar al candidato de Morena a la 
Presidencia de la República y no buscar un proceso a la medida. En días pasados 
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Ebrard informó en Twitter que tiene en mente una propuesta para que se lleve a 
cabo el proceso interno de selección del candidato presidencial de Morena que, 
al mismo tiempo, garantice unidad, transparencia y permita la participación de 
todos los militantes. Asimismo, el Presidente calificó de idea "brillante" que la 
oposición elija a su abanderado presidencial para 2024 a través de una encuesta; 
sin embargo, dijo que ya les va a cobrar derechos de autor, pues "me están 
plagiando". 
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 CONGRESO DE PERÚ DECLARA PERSONA NON GRATA A AMLO 
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Por abrumadora mayoría, el Congreso de Perú declaró ayer persona non grata al 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, por lanzar acusaciones 
"injerencistas, irresponsables e ideologizadas" y "cargadas de falsedades" sobre 
la crisis peruana y por negarse a transferir el mando temporal de la Alianza del 
Pacífico a la gobernante, Dina Boluarte. En México, ni la Presidencia de la 
República ni la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) habían emitido alguna 
postura en torno a la decisión del Legislativo peruano. Ayer, con 65 votos a favor, 
20 en contra y dos abstenciones (107 de 130 legisladores), el Congreso de la 
nación sudamericana convirtió a López Obrador en el segundo mandatario al que 
nombra persona non grata y exigió impedir que entre a Perú. 
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 EXPROPIAN OTROS 51 INMUEBLES PARA TREN 

  

Reforma/ Benito Jiménez 
Nota Informativa 
26/05/2023 
Primera 
Benito Jiménez 
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Otras 51 propiedades que suman 242 mil 627 metros cuadrados fueron 
declaradas de utilidad pública por el Gobierno federal para liberar el derecho de 
vía del Tren Maya. El decreto, publicado ayer en el Diario Oficial de la Federación, 
incluye propiedades en ocho municipios de Yucatán y Quintana Roo y presenta 
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al Tren no sólo como una obra de infraestructura, sino como parte fundamental 
de un corredor humanitario. "El Tren Maya funcionará como corredor humanitario 
por medio del cual se entregaran apoyos aliméntanos, médicos, etc., para las 
comunidades indígenas y pueblos marginados del sureste mexicano", dice el 
decreto. Añade que el Tren agilizará accesos a poblados y garantizará la 
segundad incluso, fronteriza. "(El Tren Maya) tendrá un flujo constante y, sólo por 
su conducto, se podrá llegar a dichos poblados de manera pronta y eficaz. 
Igualmente, por su ubicación geográfica, es fundamental para salvaguardar las 
costas y la zona fronteriza con Centroamérica", establece la declaratoria. 

Ir al Índice 
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Con las figuras jurídicas de expropiación, liberación del derecho de vía y 
declaratoria de utilidad pública, el gobierno del presidente López Obrador mete el 
acelerador para concluir obras prioritarias como el Tren Maya, el Ferrocarril del 
Istmo de Tehuantepec y carreteras. Para concluir el Tramo 4 del Tren Maya que 
va de Izamal-Cancún y recorre 245 kilómetros de Yucatán a Quintana Roo, la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) publico en el Diario 
Oficial de la Federación una declaratoria de causa de utilidad pública por 242 mil 
627 m2 correspondientes a 51 inmuebles de propiedad privada en Yucatán y 
Quintana Roo. Los inmuebles se encuentran en los municipios de Sudzal, 
Kantunil, Tinum, Uayma, Valladolid y Chemax en Yucatán, y en Lázaro Cárdenas 
y Puerto Morelos, en Quintana Roo. La Sedatu consideró que se cumple la 
normatividad para que los inmuebles sean considerados de utilidad pública, 
porque se trata de la construcción de una obra de infraestructura pública, cuya 
finalidad es atender las necesidades de la población. 
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El gobierno federal declaró de utilidad otros 242 mil 627 metros cuadrados 
correspondientes a 51 terrenos de propiedad privada para el paso del Tren Maya 
en una declaratoria publicada en el Diario Oficial de la Federación por la 
Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). En menos de 10 
días se han realizado una serie de expropiaciones necesarias para los proyectos 
prioritarios del presidente Andrés Manuel López Obrador, entre las más 
destacadas está la del 18 de mayo,cuando la Secretaría de Marina (Semar) ocupó 
tramos de vías concesionadas a Ferrosur para el Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec y el 22 de mayo terrenos para la ampliación del Tren Suburbano 
que conectará Lechería con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. 
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 GASTO DE PEMEX CAYÓ 16.3% ANUAL; PRESENTÓ SUBEJERCICIO DE 
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Entre enero y marzo de este año, el gasto de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
reportó no sólo una disminución de dos dígitos respecto al mismo periodo del 
2022, sino que también presentó un subejercicio, de acuerdo con la información 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En el primer trimestre del 
año, la petrolera reportó un gasto ejercido de 131,277 millones de pesos, lo que 
significó una reducción de 16.3% en comparación con el mismo periodo del año 
previo. El informe trimestral de Hacienda explicó que la disminución del gasto en 
el primer trimestre se debió a menores recursos para la inversión financiera que 
realiza Pemex, que es considerada como una empresa productiva del Estado, 
lado de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). En los primeros tres meses 
del año, Pemex realizó un gasto en inversión financiera de 11,952 millones de 
pesos, 75.5% menos en comparación anual. Hacienda explicó que esto se debió 
a una diferencia en la base de comparación relacionada con la compra de la 
refinería de Deer Park en el primer trimestre del año pasado. Asimismo, Hacienda 
indicó que las aportaciones del gobierno a Pemex se redujeron este año a 17,700 
millones de pesos para inversión en la refinería Dos Bocas, la rehabilitación de 
refinerías y de plantas fertilizantes. 
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 CAJA FUERTE / CORREDOR TRANSÍSTMICO: ¿PODRÁ SOBREVIVIR A LAS 
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Sabían ustedes que en Oaxaca un grupo de seis personas detuvo por 60 días los 
trabajos del Corredor Transístmico? Esto ocurrió entre febrero y abril de 2023. El 
secretario de Gobierno de Oaxaca, Jesús Romero López, informó el 28 de abril 
que estas personas fueron detenidas. Pertenecen a la comunidad de Mogoñé, 
agencia de San Juan Guichicovi. La explicación de Romero López es interesante: 
"se cumplieron 60 días de bloqueo injustificado por parte de personas que se 
dicen afectadas, pero no puede haber afectación porque los trabajos no se han 
realizado, y varias de ellas buscaban una indemnización". Deja mucho que pensar 
eso de que los trabajos no se han realizado, porque es una obra que ha contado 
con casi 26,000 millones de pesos en presupuestos autorizados desde el 201 9, 
de acuerdo con la Secretaría de Hacienda. Estas interrupciones podrán ser 
desconocidas por quienes viven fuera del Istmo, pero han acompañado a esta 
obra que arrancó en 2019. Hubo 43 bloqueos entre julio de 201 9 y diciembre de 
2021. Los bloqueos han contribuido a provocar retrasos importantes en esta obra 
(...) 
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y la 
Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar), informaron que planean 
desarrollar paradores seguros, bajo el esquema de Asociación Público Privada. 
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El gobierno mexicano modificó los criterios para la definición de energía limpia, 
añadiendo la que se genera mediante el vapor de los ciclos combinados que usan 
gas natural, lo que permitirá que sin más infraestructura se rebase por mucho la 
meta de producción de electricidad "que no emita gases de efecto invernadero" 
de 35% al 2024, superando incluso el 50% "de un plumazo", según especialistas. 
Y es que junto con otras tres resoluciones que recibieron la exención de análisis 
de impacto regulatorio en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) 
—y por tanto serán publicadas en lo que se conoce como fast track con una 
reducción en su periodo de revisión y sin considerarse comentarios de 
interesados que según este criterio no existe— la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE) aprobó las Disposiciones administrativas de carácter general que 
contienen los criterios de eficiencia y establecen la metodología de cálculo para 
determinar el porcentaje de energía libre de combustible en fuentes de energía y 
procesos de generación de energía eléctrica. 
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 PARTICIPARÁ SLIM EN ZAMA AL COMPRAR PARTE DE TALOS 
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Grupo Carso, de Carlos Slim, acordó adquirir 49.9 por ciento de la subsidiaria 
mexicana que tiene la empresa estadounidense Talos Energy por 124 millones 
750 mil dólares, operación que incluye una participación de 17.4 por ciento en el 
megayacimiento petrolero Zama, que comparte con Pemex. De dicho monto, 74 
millones 850 mil dólares se pagarán al cerrar la operación, mientras que los 49 
millones 900 mil restantes serán desembolsados al tener lugar la primera 
producción comercial del campo. Zama, aproximadamente a 63.5 kilómetros de 
la costa de Tabasco, en la Cuenca del Sureste, es uno de los mayores 
descubrimientos petroleros de empresas privadas a raíz de la reforma energética 
del sexenio pasado. En septiembre de 2015, el Gobierno de México, a través de 
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la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), suscribió un contrato con el 
consorcio liderado por Talos como operador, para la exploración y extracción de 
hidrocarburos bajo la modalidad de producción compartida en el denominado 
Bloque 7. 
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 POR 125 MDD, SLIM TENDRÁ 8.7% DEL CRUDO DE ZAMA 
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Grupo Carso, empresa que preside Carlos Slim, suscribió por medio de su 
subsidiaria Zamajal un acuerdo para adquirir 49.9 por ciento de la filial mexicana 
de la petrolera Talos Energy, que detenta 17.4 por ciento del megayacimiento 
Zama, el descubrimiento de hidrocarburos más grande en una década, cuando 
dio inicio la reforma energética de 2013. El empresario mexicano pagará 124.75 
millones de dólares para obtener casi la mitad de la firma energética 
estadunidense; y por ende también tiene los derechos sobre 8.7 por ciento de la 
rentabilidad que genere la extracción de crudo en Zama. Información del Fondo 
Mexicano del Petróleo (FMP) estima que Zama contiene reservas de poco más 
de 600 millones de barriles de crudo equivalente; además de que proyectan que 
alcanzará un máximo de extracción de 151 mil barriles diarios. La compañía de 
Carlos Slim detalló que realizará un primer pago, en la fecha de cierre del 
convenio, por74.85 millones de dólares; y el segundo de 49.9 millones, una vez 
que se llegue a la primera producción comercial del megayacimiento, que el FMP 
estima que se dará en 2026. 
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 CONCANACO LANZA OBSERVATORIO DE INSEGURIDAD 
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Derivado de que la inseguridad representa un costo aproximado de 1 punto 
porcentual del PIB y ahuyenta a los turistas , la Confederación de Cámaras 
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Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur) lanzó el 
Observatorio Empresarial, que muestra el mapa delictivo estatal y local para 
proceder a la denuncia y recomendaciones con las autoridades. Héctor Tejada, 
presidente de la Concanaco-Servytur, dijo que el objetivo es tener un turismo y 
comercio "seguro" en México, con estado de derecho, por lo que de los datos que 
arrojen se procederá con las autoridades y legisladores locales para que sean 
perseguidos o endurezcan leyes. También comentó que la inseguridad genera 
costos inflacionarios, por lo que se trabajará en este punto para que los turistas 
cuenten con ambientes seguros. Para la elaboración del Mapa Delictivo 
Concanaco, se realizó la evaluación de seis delitos de alto impacto para la 
actividad económica de la Iniciativa Privada. El presidente de la Concanaco 
informó que este esquema ya se planteó al interior del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) y con la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), 
por lo que en adelante podría reforzarse el mapa delictivo. 

Ir al Índice 

  

 
 MANTIENE DIÁLOGO CON EL GOBIERNO 

  

El Heraldo de México/ Yazmín Zaragoza 
Nota Informativa 
26/05/2023 
Mercados 
Yazmín Zaragoza 
Pág:18 
Indeterminado 

  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, 
aseguró que la Iniciativa Privada y el Gobierno Federal mantiene un diálogo 
abierto, que no se ha interrumpido a pesar la expropiación de los 120 kilómetros 
de vías férreas de la empresa Ferrosur o de haberse cancelado la venta directa 
por parte de Citi de su filial Banamex. Entrevistado previo a la reunión de la 
Comisión Ejecutiva del CCE que se realiza cada miércoles en el Club de 
Industriales, Cervantes reconoció que "hay tensión, pero también diálogo". En el 
caso Ferrosur, Cervantes comentó que "es lamentable como se dieron los hechos, 
aunque estamos dialogando para que haya un buen arreglo entre las partes". Al 
respecto, José Medina Mora, presidente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) ha dicho que este tipo de acciones del gobierno 
federal, (desde la Reforma Administrativa, la cancelación anticipada de la 
concesión de Ferrosur, entre otras) no es una buena señal para los empresarios 
pues causan incertidumbre y ocasionan que se detengan inversiones potenciales 
por 35 mil millones de dólares. 
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El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, tomó protesta a los 
integrantes de la mesa directiva de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra 2023) delegación Querétaro, donde afirmó que 
juntos, empresarios, sociedad y gobierno colaboran para mantener un estado de 
financiamiento robusto, con conectividad y educación que brinde mejores trabajos 
y salarios a las y los queretanos para que puedan acceder a una mejor calidad de 
vida. 
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** En estos días Movimiento Ciudadano anda en boca de todos y no precisamente 
por las mejores razones. Y es que a más de uno ha desconcertado que el partido 
de Dante Delgado saliera a atacar al PRI, justo unos días antes de las elecciones 
en el Estado de México y Coahuila (...) el timing de la ofensiva hace pensar que, 
en realidad, los naranjas están apoyando así a los guindas. Porque, 
evidentemente, a quien más beneficia que se llame a no votar por el PRI, en estos 
momentos, es a Morena (...) 
 
** ¡Qué curioso! Usualmente a Zoé Robledo no le gusta hablar de las millonarias 
licitaciones del IMSS, por aquello de que luego surgen preguntas incómodas 
sobre los montos y beneficiarios de esos megacontratos. Sin embargo, esta vez 
el director del Seguro Social se encargó de dar a conocer él mismo el resultado 
de una licitación para la construcción de un hospital, ¿dónde creen? Pues en 
Chiapas, el estado del que Robledo pretende ser gobernador (...) 
 
** Anoche, los diputados morenistas de Michoacán hicieron honor al desprecio de 
su partido por los organismos autónomos, y decidieron destituir al titular de la 
Auditoria Superior del estado. Obviamente quitaron a Miguel Ángel Aguirre 
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Abellaneda porque les resultaba demasiado incómodo debido a su manía de 
querer revisarle las cuentas al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla (...) 
 
** No es por ser aguafiestas, pero... ¿ya se recuperó la categoría aérea 1? Ayer 
se cumplieron ¡dos años! de que México perdió la categoría y por más que el 
gobierno lanza discursos nacionalistas, patalea, aprueba reformas a modo y hasta 
crea su propia línea aérea, sigue sin poder cumplir con los trámites necesarios 
(...) 
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** Nos comentan que hoy por la tarde el presidente Andrés Manuel López Obrador 
dará un manotazo de autoridad a Germán Larrea, dueño de Grupo México. Nos 
indican que el titular del Ejecutivo federal estará en el puerto de Coatzacoalcos 
para supervisar las obras del Corredor Interoceánico del Istmo, sitio a donde 
llegan precisamente las vías de Ferrosur tomadas hace una semana por 
elementos de la Secretaría de Marina (...) Mientras el gobierno federal negocia 
con Grupo México la cuota por derecho de paso (...) el Presidente presumirá el 
proyecto que tanto le interesa (...) 
 
** En Morena buscan darle un último empujón a su candidato en Coahuila, 
Armando Guadiana, con la operación de diputados federales, así como con la 
invitación a los ciudadanos a no votar por el Partido del Trabajo y Partido Verde, 
con los que sí conformó alianza en el Estado de México. Nos comentan que el 
deslinde de ayer del presidente López Obrador en su mañanera respecto del 
candidato del PT, Ricardo Mejía, no fue casual. En la reunión del miércoles (...) 
nos cuentan, el mandatario fue especialmente duro al referirse al PT, a cuyos 
dirigentes tachó de "hipócritas y convenencieros" (...) 
 
** Nos hacen ver que, sin importar quien gane la gran final del fútbol mexicano, 
que disputan Chivas y Tigres, los gobernadores de Jalisco y de Nuevo León (...) 
ya han pintado de naranja los partidos por el campeonato (...) don Samuel publicó 
una foto abrazado con su colega de Jalisco con el mensaje: "Se viene la final 
naranja acompañado de mi compadre @EnriqueAlfároR. ¿Listo para vivir la 
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experiencia en el Volcán?" (...) Ahora lo que falta saber es con qué colores jugará 
Movimiento Ciudadano en el partido grande, el de 2024. 
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** Que los grupos empresariales han buscado a Marko Cortés, dirigente nacional 
del PAN, para expresarle la necesidad de no adelantar ideas sobre el método para 
elegir candidato presidencial si no tienen antes consenso para evitar más 
divisiones y algunos, de hecho, ya hasta le plantearon un nuevo dilema: ¿y si la 
clave está en dejar al PRI y sondear con Movimiento Ciudadano? (...) 
 
** Que el canciller Marcelo Ebrard bajó los decibeles a la polémica por el proceso 
para elegir candidato presidencial de Morena después de los elogios que le hizo 
el Presidente, sí, pero también de la advertencia de que se ciña al método de la 
encuesta, "que sí funciona", y que está validado por las normas de ese partido. 
Hay que recordar que ya antes el titular de la SRE se había inconformado 
públicamente por considerar que hay favoritismo para Claudia Sheinbaum (...) 
 
** Que por cierto, la dirigencia nacional de Morena, encabezada por Mario 
Delgado, mantiene abiertas las conversaciones con liderazgos nacionales de PT 
y PVEM para persuadirlos de orientar el sufragio de sus militantes a favor de 
Armando Guadiana en Coahuila, mientras que un grupo de al menos 25 diputados 
y senadores alista un despliegue por los principales municipios de esa entidad (...) 
 
** Que en Morena analizan presentar denuncia contra el abanderado del PT en 
Coahuila, Ricardo Mejía Berdeja, por el uso de la imagen del Presidente en sus 
discursos y mensajes de campaña, en las calles y en sus redes, sobre todo 
después de que ayer Andrés Manuel López Obrador desautorizó a su ex 
colaborador y lo llamó "deshonesto e inmoral" (...) 
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** 1. Citados por el presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional, 
gobernadores de Morena evaluaron los avances en los programas sociales 
federales y les instruyó que no bajen la guardia ni el ritmo en su cobertura. 
Acudieron los mandatarios de Sinaloa, Rubén Rocha; de Tamaulipas, Américo 
Villareal; de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, así como las 
gobernadoras de Tlaxcala, Lorena Cuéllar; de Campeche, Layda Sansores; de 
Guerrero, Evelyn Salgado; de Quintana Roo, Mara Lezama (...) 
 
** 2. Luego de que 23 congresos del país avalaron la llamada Ley 3 de 3, el 
presidente del Senado, Alejandro Armenta, anunció la declaratoria de que la 
reforma a los artículos 38 y 102 ya es constitucional. El legislador morenista 
informó que se enviaba el decreto al Ejecutivo federal para su promulgación 
inmediata en el Diario Oficial de la Federación. Todas las bancadas coincidieron 
en la relevancia de esta ley que cambiará las reglas electorales al convertir en 
personas inelegibles a quienes tengan antecedentes de violencia sexual, familiar, 
doméstica, política y económica (...) 
 
** 3. Recursos bien encaminados. Uno de los programas del gobierno federal que 
están generando recursos al país es el de Regularización de Vehículos Usados 
de Procedencia Extranjera. Gracias a éste, coordinado con éxito por la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana, que lleva Rosa Icela Rodríguez, han 
ingresado a las arcas tres mil 604 millones 492 mil 500 pesos. En otras épocas, 
los llamados autos chocolate eran sinónimo de corrupción y de ganancias para 
autoridades y organizaciones dedicadas a hacer dinero con la necesidad de la 
gente (...) 
 
** 4. Un llamado a la cordura y a no adelantarse en los tiempos es lo que pidió el 
coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, quien dijo al Verde 
Ecologista "no cargar los dados todavía" en favor de algunos aspirantes a la 
Presidencia en 2024 y escucharlos a todos. Invitado por el Verde Ecologista a su 
Convención Nacional como uno de los aspirantes a la sucesión presidencial, el 
senador reprochó que algunos grupos están ya inclinados hacia el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard (...) 
 
** 5. Ante la petición de Mario Delgado, líder nacional de Morena, quien pidió que 
candidatos en Coahuila cedan su lugar al morenista Armando Guadiana, por 
primera vez el Comité Ejecutivo Nacional del PT sesionó fuera de la capital del 
país y lo hizo en Saltillo, Coahuila, para mostrar su respaldo a su candidato a la 
gubernatura Ricardo Mejía Berdeja, en donde le pidieron a Guadiana, declinar a 

  



 

favor del petista. Alberto Anaya, presidente del PT, sostuvo que "nosotros 
estamos pidiéndoles que decline Guadiana, él ya tiene una responsabilidad en el 
Senado y ahí debe seguir" (...) 
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** El presidente también se metió, hasta el fondo, en la campaña de Coahuila. Al 
lanzarse a la yugular del candidato del PT al gobierno del estado, Ricardo Mejía, 
desequilibra la competencia. López Obrador está dolido porque el ex 
subsecretario de Seguridad se salió del huacal y a estas alturas ya no hay manera 
de regresarlo (...) Mejía (...) ha lanzado toda clase de obuses al dirigente nacional 
de Morena, Mario Delgado, a quien acusó de vender candidaturas y también 
macaneó al candidato Armando Guadiana (...) Todavía pueden pasar muchas 
cosas antes de confirmar si la coalición Juntos Haremos Historia sigue o se 
disuelve. Coahuila, quién lo diría, puede ser el principio del fin. 
 
** Al presidente eso de la innovación y la creatividad no le atrae. Prefiere irse por 
la opción tradicional que maneja bien y que le permite elegir candidatos que 
empaten su voluntad personal con lo que "quiere" la mayoría. Por eso, en un gesto 
con múltiples lecturas, rechazó antes de su presentación formal, la propuesta del 
canciller Marcelo Ebrard de usar otros métodos más modernos, digitales, para 
elegir al candidato presidencial de Morena (...) Una amonestación amable, pero 
ahí queda para quien quiera escarbarle (...) 
 
** A bajo impacto, casi como si estuvieran haciendo algo clandestino, pero los 
candidatos de la oposición para el gobierno de la CDMX, se mueven. Dos de los 
punteros, la senadora Xóchitl Gálvez y el alcalde Santiago Taboada, del PAN, se 
tomaron una foto sonrientes y con un mensaje corto pero contundente: nos vamos 
a poner de acuerdo y les vamos a ganar. O sea que la disputa por la nominación 
no generará rupturas, lo cual está muy bien, aunque estaría mejor con más 
resonancia mediática y no un mensaje críptico en redes sociales (...) 
 
** Se tomó su tiempo, pero Porfirio Muñoz Ledo regresó echando lumbre. Dijo que 
la 4T se presentó ante los ciudadanos como una opción progresista, pero en 
realidad ha sido un gobierno de derecha, la "Obra derecha" definió Porfirio (...) 
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Por si los partidos de oposición estaban buscando una agenda alrededor de la 
cual hacer su trabajo de propaganda, Muñoz Ledo acusó al presidente de ir contra 
la división de poderes y por eso mismo ser antirrepublicano. Se vale sobar. 
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Declarar a una persona non grata, bajo lo establecido en el artículo 9 de la 
Convención de Viena, permite a un Estado, sin necesidad de explicar sus motivos, 
establecer que un diplomático o cualquier otro miembro del personal de la misión 
diplomática no es aceptable. Haber declarado el pleno del Congreso de Perú 
persona non grata al presidente Andrés Manuel López Obrador se oye muy fuerte, 
pero en el fondo no deja de ser un asunto eminentemente político donde, se puede 
argumentar, la presidenta Dina Boluarte está buscando la construcción de un 
sólido enemigo externo para solventar sus conflictos internos que podrían costarle 
el cargo (...) El conflicto entre López Obrador y Boluarte ha ido subiendo su 
temperatura. Hace una semana y media volvió a insultar a Boluarte y dijo que no 
era "legal" ni "legítimamente" presidenta de Perú, lo que motivó una rápida 
respuesta de la canciller Ana Cecilia Gervasi, y puso en marcha a la maquinaria 
oficialista en el Congreso, cuya Comisión de Relaciones Exteriores aprobó esta 
semana una moción para que el pleno declarara persona non grata al Presidente 
mexicano en su sesión plenaria de este jueves (...) 
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Las elecciones presidenciales de Estados Unidos en noviembre de 2024, se están 
presentando con malos augurios: los dos principales candidatos republicanos, 
Donald Trump y Ron DeSantis, ya colocaron el tema del racismo y la migración 
como el problema número uno, en tanto que los demócratas dejaron crecer el 
problema y están aceptando la lógica de la exclusión por raza. En 2016, Trump 
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irrumpió en la vida política estadounidense con la centralización del tema 
migratorio porque el presidente Obama había prometido en dos ocasiones una 
reforma de nuevos derechos civiles para afroamericanos e inmigrantes hispanos, 
pero en realidad nunca se preocupó por gestionar las nuevas legislaciones y al 
final su prioridad fue salvar el capitalismo en crisis heredada por George Bush Jr 
(...) Trump y DeSantis pertenecen a grupos conservadores nacionalistas, 
puritanos y racistas, en tanto que el presidente Biden y la vicepresidenta Harris 
no han podido lograr las reformas migratorias y con sus errores estratégicos sólo 
han contribuido a enardecer a la derecha racial (...) 
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Cuando los precandidatos al 24 de Andrés Manuel López Obrador navegan a toda 
vela, esperando su decisión final, en la oposición no tienen rumbo ni barca (...) 
Véase el caso de Alejandro Moreno que logró extender su dirigencia en el PRI 
hasta 2024 para definir las listas de los aspirantes a los miles de cargos de 
elección popular, lanzó su candidatura para ser el candidato de la alianza 
opositora, lo que reitera su capacidad de traicionar sin ver, cegado por sus 
ambiciones, que de ser él el abanderado, asegura el triunfo del candidato oficial 
y fracturará ese endeble frente opositor, restándole la competitividad que podría 
tener de ir con un candidato común sin el lastre del priista. En el PAN, donde no 
se les puede acusar de inteligentes, han sido incapaces de sacudirse, como en el 
PRI, a su dirigente Marko Cortés, el mismo que perdió las presidenciales de 2018 
y ahora perderá las de 2024 por sus limitaciones y pocas luces (...) 
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Platiqué con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas sobre la sucesión presidencial, 
la de 1940, que fue referida por el presidente López Obrador el pasado 18 de 
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marzo como una suerte de error del presidente Lázaro Cárdenas al haber elegido 
a Manuel Ávila Camacho en lugar de Francisco J. Múgica, y sobre la sucesión 
actual. Para López Obrador esa decisión cambió el curso que llevaba la 
Revolución y dijo que él no cometería el mismo error (...) Ávila Camacho, explica 
Cárdenas, tuvo muchísimos más apoyos que Múgica, algunos fundamentales, en 
primer lugar, el Ejército, la mayoría de los gobernadores y legisladores, la CTM y 
la CNC. No fue un proceso marcado por el tapadismo, sino público. Pero, además, 
insiste Cárdenas, su padre no se sintió traicionado, mantuvo una intensa amistad, 
incluso familiar, durante años con ambos aspirantes (...) 

Ir al Índice 

  

 
 ARSENAL / ¿QUÉ ES OBRADORIZAR AL PODER JUDICIAL? 

  

Excélsior/ Francisco Garfias 
Columna 
26/05/2023 
Primera-Nacional 
Francisco Garfias 
Pág:4 
Ciudad de México 

  

La última barbaridad que escuchamos en la tribuna de la Comisión Permanente, 
el miércoles pasado, la dijo el diputado morenista, Alejandro Gómez Robles. 
"Vamos a obradorizar al Poder Judicial", aseguró. Palabras que pesa porque 
revelan, como en una radiografía, el objetivo de la campaña del presidente López 
Obrador en contra de jueces y ministros de la Suprema Corte de Justicia. 
"Obradorizar" el Poder Judicial quiere decir erradicar su autonomía para ponerlo 
al servicio de las causas del Presidente, pauperizar la impartición de la justicia y 
debilitar a la SCJN, último reducto de la división de Poderes, bajo el pretexto de 
que los juzgadores viven en el privilegio (...) La propuesta de elegir a los ministros 
es parte de esa estrategia para "obradorizar" a la Suprema Corte de Justicia y que 
lleguen al pleno del máximo tribunal personas subordinadas al poder. Ora sí que, 
como bien dijo el senador del PAN Julen Rementería: ¡No me chinguen! (...) 
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** Entre las primeras acciones del capitán de la Asociación de Banco de México 
(ABM), Julio Carranza, ya destaca el énfasis en materia Ambiental Social y de 
Gobierno Corporativo (ASG). Para atender este tema, recientemente la 
organización creó una nueva comisión, la cual estará integrada a su vez por tres 
comités relacionados con temas de sustentabilidad, diversidad, inclusión y 
responsabilidad social. En conjunto, estos comités velarán por integrar la 
sustentabilidad a la estrategia del negocio, reducir la brecha de género en el 
sector, así como maximizar los esfuerzos en responsabilidad social y desarrollar 
los reportes ASG gremiales. La presidencia de la comisión estará a cargo de 
Mariuz Calvet, quien también es directora de Finanzas Sustentables para México 
y América Latina de HSBC (...) 
 
** Luego de permanecer cuatro años a cargo de la Dirección de Asuntos Públicos 
de Huawei México, Vicente Wu dejará dicho puesto para emprender nuevas 
tareas dentro de la empresa. El gigante de tecnología china es una de las firmas 
con mayor presencia en el mercado mexicano, gracias a su desempeño en el 
segmento de consumo, así como un importante proveedor de infraestructura de 
Tecnologías de la Información (TI). A Wu le ha tocado un momento crucial en el 
sector de las telecomunicaciones del País. Por una parte está la creciente 
demanda de productos, servicios y conectividad en los últimos dos años. Por otra, 
uno de los momentos clave del sector: el rescate de Altán Redes, consorcio 
mexicano operador de la Red Compartida por parte del Gobierno federal (...) 
 
** Desde hace unos meses algunas unidades de Uber en la Ciudad de México 
tienen instaladas tabletas en la parte trasera para que los pasajeros puedan 
revisar contenido y promociones. En ella se exhiben noticias, tips de deportes, 
entretenimiento, relajación, juegos y un canal exclusivo de TikTok, así como 
publicidad que no es invasiva, es decir, que busca una experiencia agradable con 
el usuario. Las tabletas han sido instaladas por la empresa de contenido y 
publicidad móvil Bullmedia, que capitanea Kevin Ruiz de Chávez, y aunque en 
México hay 150 mil unidades de Uber no todos son de tiempo completo. Bullmedia 
se enfocará en los colaboradores mejor calificados para instalar estos equipos. 
Para septiembre se prevé tener ya 2 mil tabletas en unidades en la Ciudad de 
México, Guadalajara y Monterrey (...) 
 
** Anytime Fitness México, a cargo de David Rascón, está cerca de lograr su meta 
del año. La cadena de gimnasios logró la apertura de su club número 80 en el 
País, por lo que se prevé que a finales de 2023 alcance las 100 unidades 
planteadas como objetivo en su plan de expansión. Las nuevas unidades se 
suman a las 5 mil que tiene en 42 naciones. En los últimos meses, Anytime Fitness 
abrió sucursales en Querétaro, Mazatlán, Guadalajara, Chihuahua y Mexicali. La 

  



 

empresa atribuye su éxito a que, tras la pandemia, las personas están más 
preocupadas por mantenerse saludables, con horarios flexibles en gimnasios, 
costos accesibles e instalaciones de primer nivel (...) 
 
** José Eduardo Silva... Es el director general de GNP Seguros, compañía que ya 
cuenta con 7.7 millones de clientes asegurados en el País. Hasta el cierre de 
2022, su participación de mercado total se elevó a 14 por ciento, además vendió 
primas por 89 mil millones de pesos, un crecimiento nominal anual de 12.6 por 
ciento. 
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Un terreno en el que la política pública ha resultado un fiasco es el de salud con 
serios desatinos en la compra de medicamentos para instituciones nodales como 
IMSS de Zoé Robledo o ISSSTE de Pedro Zenteno. Dado el desabasto, los 
pacientes no han tenido otra que recurrir a la medicina privada con el impacto al 
bolsillo. De un mercado de unos 16,000 mdd, el segmento privado es ya casi la 
mitad. Los fabricantes han tenido que responder. No hace mucho le platicaba de 
la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (AMELAF) que preside 
Luis Verduzco Koloffon a propósito de su asamblea anual (...) Significan 80 
plantas, la mitad en Jalisco que con el tiempo se convirtió en el clúster más 
robusto de AL. Varios son reconocidos exportadores. Ahora y a propósito del 
"nearshoring", la AMELAF trae un plan estratégico realmente interesante: abrir 
camino a sus miembros para aumentar el flujo exportador (...) 
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El sector de rentas vacacionales vive su mejor momento a partir del boom de 
aplicaciones, y la búsqueda de espacios más accesibles para los turistas ante el 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=26/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230526&ptestigo=10154D8-2C459E9.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=26/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230526&ptestigo=1015246-2C45593.PDF&a=0


 

crecimiento que ha tenido la inflación. El Inegi reportó al primer trimestre la llegada 
de 18.8 millones de visitantes internacionales, 3.8 millones de visitantes más con 
respecto al mismo periodo de 2022, un incremento de 25.9 por ciento (...) Las 
rentas vacacionales se han convertido en una alternativa de hospedaje que en los 
años recientes se ha popularizado en el sector inmobiliario y turístico, además 
que ya son una tendencia para las personas que viajan y trabajan al mismo 
tiempo. El segmento ha crecido por el llamado teletrabajo, que permite estancias 
largas en zonas turísticas, al convertirse en un lugar agradable para trabajar. 
Lacunza refiere que los destinos más populares para este nuevo nicho 
inmobiliario son la Riviera Maya, Los Cabos, Puerto Vallarta, Mazatlán y la Riviera 
Nayarit, por lo que se advierten como los mercados que podrían recibir más 
inversiones (...) 
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Banamex saldrá a la venta hasta 2025 y deberá mantener a su clientela en banca 
de consumo y empresarial. Una de las estrategias para lograrlo es mantener, más 
que nunca, su acuerdo de preventas para conciertos para sus clientes de tarjetas. 
El acuerdo con Ocesa, Banamex lo trae amarrado. Pero el Banco Nacional de 
México ya no está sólo en el mercado de preventa. Santander vino a irrumpir con 
el concierto de Luis Miguel, en el que las tarjetas premiun, primero, y las tarjetas 
del banco, después, fueron demandadas, ya que el conocido cantante decidió no 
firmar con Ocesa, y en lugar del Auditorio Nacional se fue a la Arena Ciudad de 
México (...) Incluso, Jorge Jáuregui, director de tarjetas de crédito de HSBC, nos 
informa que tan sólo en 2022, los conciertos en vivo alcanzaron un máximo 
histórico al llegar a 465, donde se vendieron ¡nueve millones de boletos totales! 
Sin duda es un mercado apetitoso para HSBC y, al hacerlo de forma definitiva, 
originará lealtad entre sus clientes (...) 
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Después del constante llamado del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de 
la O, para que fluya el crédito de la banca comercial a las micro y pequeñas 
empresas, la Asociación de Bancos de México, que preside Julio Carranza, puso 
sobre la mesa una serie de propuestas concretas para reducir los trámites 
regulatorios a que están obligados para abrir una cuenta pyme. La realidad del 
crédito y, en general, de los servicios a las mipymes en los bancos es simple: es 
muy tortuosa, las páginas digitales son complicadísimas en contraste con las de 
banca de personas y, el crédito que ofrecen es revolvente, complicado, lento y 
caro (...) La otra realidad es que las cuentas personales y empresariales en este 
tipo de acreditados se funden y, aunque con la posibilidad que han abierto los 
agregadores, que no requieren ni el RFC, el segmento de comercio recibe el pago 
de una transacción por 3.6% más IVA por transacción y, no se complica con el 
engorro de presentar un acta constitutiva actualizada ni la carta fiscal ni el registro 
de dedos que nunca sirve ¡ni la manga del muerto! (...) 
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Si las elecciones en el Estado de México fueran hoy, diez días antes, Delfina 
Gómez, de Morena, le ganaría a Alejandra del Moral, del PRI-PAN-PRD, con 
apenas 3.2% de diferencia. Alejandra hoy tiene asegurados 2 millones 350 mil 
votos, contra 2 millones 750 mil de Delfina (...) La Alianza Va por México apuesta 
a que en el Edomex se repita lo de junio de 2021 en la CdMx, cuando la población 
dejó la apatía y ejerció un voto de castigo (...) Delfina Gómez, con todo y los 
recursos y fuerza del aparato gubernamental, ha venido perdiendo terreno en los 
bastiones dominados por su partido y los morenistas: Ecatepec, Nezahualcóyotl 
y Chalco (...) Un margen de diferencia de apenas 4 puntos, que ya ubica al día de 
hoy a Delfina y a Alejandra en un empate técnico, ha encendido la maquinaria 
priista, con Del Mazo, Alejandro "Alito" Moreno y los empresarios, por delante (...) 
De lo que suceda en el Estado de México se definirá la ruta crítica de todos los 
partidos: PRI, PAN, PRD, Verde Ecologista, PT y Movimiento Ciudadano, de cara 
a las elecciones presidenciales del 2024. El resultado final de las elecciones en el 
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Edomex se avizora tan estrecho, que se afirma se avecina un conflicto 
poselectoral (...) 
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Pemex Exploración y Producción presentó el 23 de marzo pasado ante la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos, como operador del campo Zama por ser el 
propietario de 50.43 por ciento de la zona petrolera, el plan de desarrollo del 
yacimiento y celebró tres reuniones para discutir y definir aspectos relevantes del 
mismo con las empresas del Consorcio del Bloque 7: Wintershall Dea AG, Talos 
México y Harbour Energy PLC (...) Talos México codirigirá la planificación, 
perforación, construcción y finalización de todos los pozos del yacimiento, así 
como la planificación, ejecución y entrega de la infraestructura costa afuera de 
Zama. Y ya no lo hará solo. Resulta que Grupo Carso, de Carlos Slim Helú, a 
través de su subsidiaria Zamajal, anunció ayer que suscribió un acuerdo 
vinculante con Talos Energy para adquirir 49.9 por ciento del capital de la filial 
mexicana que tiene 17.4 por ciento de participación en el polémico yacimiento 
petrolero (...) 
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Feliz, porque Roberto Hernández y su pandilla extranjerizaron la segunda 
institución bancaria del país (...) En mayo de 2001 Vicente Fox, entonces inquilino 
de Los Pinos, se regodeaba por el traspaso (...) De Banamex a Citigroup y lo 
calificaba de venta del siglo, toda vez que sumó 12 mil 500 millones de dólares 
(...) En reiteradas ocasiones (desde 2001, cuando menos) el ahora presidente 
López Obrador ha denunciado el descarado atraco a la nación –más allá del 
Fobaproa– (...) Sin embargo, la evasión fiscal legalizada en la venta del siglo no 
fue casual ni producto del mercado de valores, sino de la autorización explícita 
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del propio Fox (...) Veintidós años después de la venta del siglo, de la evasión 
fiscal y de la felicidad foxista, el saldo de los pasivos del IPAB acumula (marzo de 
2023) un billón 44 mil millones de pesos (incremento cercano a 50 por ciento en 
el periodo), de tal suerte que ahora cada uno de los 130 millones de mexicanos, 
incluidos los recién nacidos, debe más de 8 mil pesos, y contando, mientras ese 
saldo no deja de aumentar. 
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Por varios años, un diagnóstico frecuente respecto al por qué la economía 
mexicana no crecía era que hacía falta inversión (...) Ayer, el INEGI dio a conocer 
las cifras de exportaciones e importaciones al mes de abril. En términos generales 
muestran una clara desaceleración e incluso en algunos rubros, una caída (...) 
Las cifras más recientes de compras de maquinaria y equipo en general, y no solo 
de importación, correspondientes a febrero, indican un nivel 7.2 por ciento 
superior al del mismo mes del 2018, antes de la pandemia y antes del comienzo 
de esta administración. Con el "superpeso", además, se han dado incentivos para 
comprar equipo importado. En este caso, la cifra es superior en 13.2 por ciento a 
la del mes de febrero del 2018 (...) 
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Podría resultar anticlimático para los empleados de Banamex el anuncio que hizo 
Citigroup, en el sentido de que no venderán su negocio de menudeo hasta 2025. 
Sin embargo, ha sido totalmente diferente. Tras casi medio año de dudas y 
sobresaltos que necesariamente le han llevado a perder empuje con la 
consecuente pérdida de mercado, hoy tienen la oportunidad y necesidad de 
acelerar en sus estrategias comerciales. Una manera de describir lo que vive la 
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gente encabezada por Manuel Romo son las ventas de boletos para eventos (...) 
Pero no son los únicos. HSBC, comandando por Jorge Arce, ya tiene la mitad del 
negocio de venta de boletos de OCESA, encabezada por Luis Alejandro Soberón, 
y están determinados a que sea una de sus divisas. Están organizando un evento 
de lo que algunos llaman música regional, que tiene por insignia al 
sorprendentemente exitoso Peso Pluma, quien difícilmente podría ser más 
popular en estos momentos (...) 
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Al menos 31 personas han sido detenidas desde el lunes pasado en cuatro 
regiones de España por presunto fraude electoral. De acuerdo con las 
investigaciones abiertas por la Guardia Civil, en Murcia, Almería y Melilla se 
encontraban en marcha esquemas que implican la compra del voto a personas 
en situaciones vulnerables, detectados debido a un aumento inusual en las 
solicitudes para sufragar por correo, mientras en La Gomera habría una trama no 
especificada hasta el momento. La mayoría de los detenidos pertenecen al 
Partido Socialista Obrero Español (PSOE) y la lista incluye a importantes líderes 
regionales de la formación que ocupa el gobierno central (...) Los intentos de 
distorsionar la voluntad popular contrastan con el discurso repetido hasta el 
cansancio por los gobiernos españoles de cualquier signo, según el cual su país 
es un gran faro de la democracia y un modelo de institucionalidad con autoridad 
moral para dar lecciones al resto del mundo, y en particular a los países 
latinoamericanos. La realidad exhibe que Madrid no tiene nada que presumir y sí 
mucho que arreglar dentro de sus propias fronteras antes de hablar en nombre 
de la democracia y el estado de derecho (...) 
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